

Berlin - Grünau  
Schleinitzstr. 6  
19. III. 25

Sehr geehrter Herr College,

herzlichsten Dank für Ihre Reaktion  
des Prof. Hömer, die ich mit Aufmachern  
hier und in der Hauptrede auch zitiert habe.  
Hier gelanden, siehe Sie mir,  
aber in einigen Punkten etwas überschafft  
vorgegangen zu sein. Was Sie S. 146 und S. 149  
als falsches "Pathos", "Feststil", "Vakilete Bilder und  
andere Gesinnungslosigkeiten" an den Prengestellen,  
ist teilweise nach meinem Empfinden ganz  
leidlich. Wenn aber "Dörhauer, Herren" sind  
Umschreibungen hergeholtener Art, freilich vorzugsweise  
aus journalistischen Gebräuchen, die beginnen und  
nunmehr zum Wiedeholung der Namen  
zu werden gar nicht entblößt werden können.  
"Koryphäen und Respektspersonen" hätte Fontane  
auch genommen, denn doch aller Feststil freund  
und verbüßt war. Und könnte nicht Hömer  
der Sprachkundlichen und Ihnen solch Feststil

vorworfes unter Hinweis auf die Metaphore „so für gewisse Auszeichen ausglihen“, „schluchende Bewegungsstalten seiner Plessen“; „als Bettlermantel umgeworfen“? S. 149 findet „ich Schiller hoffgeschrodette Absonderung“ nicht ausdrücklich, ebensowenig das Bild vom goldenen z. silbernen Zeitalter. Das relative so in der Prosa ist fastlich gesicht, aber vielleicht im Zusammenhang (König und Volk liegt und will von) auch erträglich. Ganz geläufig und völlig unverständlich ist aber doch Vergeßtalt und auch die Vorstellung des Genetivs („diesen Werken Mangel“) kann ich nicht ohne vorheres verföhnen.

Der Bild L 49 (Freundschaft, Silliger, Morgenstern) findet ich ganz kühnlich und auch der anderen von Ihnen geäußerten Vergleiche nach teilweise vertraulich.

Fast fürchte ich, daß auch der Stil meines Beitrags für den Editorin, der als gleichzeitig als eingerücktes Geschäftspapier auch absende, von Ihnen strengem Richterungen keine Gnade finde und Elemente des falschen Pathos und vorhalteter Tatgeprängt darin von Ihnen entdeckt werden. Die Grenze zwischen der klärsigen Bildlichkeit und dem Schriftsteller sind eben unglaublich schwierig,

relativ und entsprechend nach Geschmack und  
Mode. Wenn man lebt, was Aristoteles  
aller schon als unethische Kunst der  
Sophisten geißelt (ganz leicht, ausdrück,  
gläufige Metaphern!), dem überzeugt man  
sich davon und wird in seinem kritischen  
vorsichtig.

Hofmanns solches kann wohl sein,  
wobei möglicherweise seine Ausprägung von  
Göttern gewollt hat. Es ist mir dann?  
eine ganze Abhandlung herongezollten.  
Es freut mich, daß Sie auch damit zufrieden  
sein wollen. Ich bin gespannt, ob ihr Inhalt  
Ihren Beifall findet.

Über den Titel bin ich noch zu keiner  
fester Entscheidung gekommen. Ich bitte Sie  
und Hofmanns, unter den von mir auf  
einem besondern ersten (unbefristeten)  
Blatt für Auswahl gestellten 6 Titel-  
fassungen die Ihnen am Tauglichsten er-  
scheinende mir zu bezeichnen oder mich  
durch Contamination bzw. völlig  
Neugestaltung eine ganz andere Titel-  
fassung selbst herzustellen und mir mitzu-  
leisten, damit ich dann bei Definition

V.L. Buttsiedlung trübe. Die beiden letzten Fassungen  
(rot klar und rot angestrichen) schreien nun  
verhältnismäßig zu bestimmt. Aber es ist ja  
beide nicht ganz. Vielleicht finden  
Sie zusammen mit Rabensky noch etwas  
Besseres, ein durchvolleres

S. 31 muß das Titel aus der Fassade  
der Sangustiftung nachgeprüft werden. Nur  
die Seitenzahl ist sicher, Band- und Fahrerzahl  
dagegen von mir vermutungsweise auf  
gut Glück eingesetzt. Ich besitze leider nur  
den Sonderabzug, der wieder Fassung nach  
Band angibt.

Natürlich wäre mir volldriger erscheinen  
der Datumsangabe sehr erwünscht. Sie würde mich  
früher als veraltet, wenn sie erst 1926  
ausreicht sein. Würde das erste Heft der neuen  
Bandes (ein neuen Verlag) schon im Oktober  
dieser Fahrer herankommen, würde ich so  
lange warten. Über bis Januar 1926 ist es  
gar zu lange. Ich gebe allerdings zu, daß mein  
Antrag in gewisser Hinsicht zur Eröffnung der  
neuen Bandes ganz brüderlich wäre und  
würde mich dadurch geachtet fühlen. Es ist  
wie mit den Kindern: "Wollt Ihr Apfel oder  
Birne?" "Beides!"

mit beständigem Gruß und besten Wünschen für  
Besserung Eures Lagers

Der ergebene K. Bürkner